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IT业萧条顿显 2014裁员声四起
今年6月份毕业的庞秀珍是郑州一高校计算机专业的学生，最近一段时间来，她一直奔波于
各大招聘会的现场，想找到一份满意的工作。在昨日开幕的2014年春季河南省 IT信息化
行业大型招聘会上，她把简历投向了一家企业电子商务专员的职位。其实对于电子商务，庞
秀珍并不太了解，但是毕竟和所学的专业有联系。对于企业来说，庞秀珍也不是他们所需要
的专业人才，但这是他们企业一上午收到的第二份简历，企业答应给庞秀珍一次机会。
一方面是找不到合适工作的毕业生，一方面是急需电子商务人才的企业，这并不是2014年
春季河南省 IT信息化行业招聘会上的个例。河南省工业和信息化人才交流中心主任王伟
说，目前，河南电商人才十分缺乏，已经成为制约电商产业发展的一个瓶颈。
郑州晚报记者 徐智慧

本次河南省 IT信息化行业
大型招聘会为期3天，举办地点
设在郑州市文化路科技市场凯
隆广场。

招聘会现场，前来招兵买
马的企业主要集中在软件、计
算机系统集成、信息工程监理、
电子商务、物联网、电子信息等
IT 信息化领域。136 家企业为
求职者提供了 7000 多个岗位。

“举办这种专题招聘会，行业、
企业、岗位都相对集中，针对性
强，成功率也高。”王伟说。

这次招聘会的明显特点，
就是招聘“电子商务”岗位的企
业明显增多，单个企业对“电子
商务”岗位的招聘人数在招聘
需求中的比例也加重了。“这与
近两年国家积极推进各行业电
子商务升级的‘大环境’有关。”
王伟说。

企业对电子商务人才需求
较大，招聘情况如何呢？郑州一
家科技公司招聘电子商务专员5
人，底薪为 1800 元。“只要有能
力，每个月的底薪加奖金和提
成，工资不会低于 5000 元。”该
公司人力资源部负责人介绍。
记者观察到，这个工资水平基本
上是郑州电子商务专员的平均
水平，和郑州市的平均工资相
比，这个工资水平是高的。

即使是这样，一个上午过
去了，该公司的这一岗位只接
到了两份简历。“都是应届毕业
生，通过简单交流，发现他们所
学的内容和实际操作有些脱
节。”该负责人说。

不仅仅是这家公司，另外
一家公司人力资源部的王经理
说，前来应聘电子商务专员的
主要有两类人：一类是本专业
毕业的应届毕业生；一类是自
己以前开淘宝店，店开不下去
了就准备找工作。“电商专业毕
业生在学校里所学的内容太宏
观，偏重理论；后者虽然有一定
经验，但是可塑性不强。”

记者又咨询了其他几家招
聘电子商务人才的公司，得到
的答案都是不太乐观。“和电商
沾边的毕业生我们都会试用一
下，但是要求必须是大专以上
学历，综合素质比较好，只要学
习能力强，对电商感兴趣，我们
愿意慢慢培养。”王经理说。

随着目前传统企业电商
化趋势的加快，从基础运营到
中高层的电商人才都比较缺
乏。河南省网络营销协会副
会长、郑州星河通信技术有限
公司总经理杨晏告诉记者，
2012 年以来，很多传统企业都
看到了电商的价值。“企业确
实想加快电商化步伐，但是人
才的培养需要一个过程。”杨
晏说，受薪资、企业负责人观
念等的制约，河南电商人才流
失严重，很多优秀人才都去了

北上广。
虽然企业开始从杭州等

地引进河南籍的电商人才，但
这远远不够。“对一个团队来
说，可能一个中高层需要对
应一二十个甚至更多的基层
员工，所以，基层电商人员的
缺口更大。对于电商人才，
我们更看重在互联网时代你
对销售、对人性的理解。另
外，在经验和技能方面要求
你 能 在 运 营 过 程 中 不 断 成
长。”杨晏表示。

如何突破制约电商行业
发展的人才瓶颈，也成了大家
思考最多的问题。相对于传
统企业，互联网的变化很快。

“淘宝基本上每周都有新规则
出台，而在传统行业这是不可
能的。”杨晏说，这也要求传统
高校在电商人才的培养上要
与企业相结合，请在电商行业
做得比较好的运营人做老师，
解答学生的问题。

对此，河南电子商务产业
园副总经理曲庆祥持有同样
的观点。曲庆祥表示，在电商
专业人才的培养上，高校不能

“闭门造车”。目前，河南省的
高校基本都开有电子商务专
业，有的甚至开了电子商务
系，但是电商的发展可以说是

“一日千里”，学校在教学中可
以采取校企结合的模式，增加
学生的实战经验，而不是经过
三四年的学习，学生还没毕业
所学的知识就滞后了。

此外，政府还可以在实践
和培育电商层面上多做工作，
大力培育电商行业尤其是初
创电商行业的发展，给予政策
层面的支持，改善电商创业环
境。本地电商企业多了，企业
间人才流动多了，相互提升的
机会也就多了，电商人才队伍
就会进一步壮大。

“电子商务”
岗位需求增多

招5人一上午只有
2人应聘

基层电商人才最缺

■相关

日前，传出消息称 IBM 启
动了新一轮裁员，预计裁员超
过1.3万人，欧洲和印度已裁减
1200多名员工，员工总数10年
来首次下滑。除IBM，索尼、英
特尔、惠普、西门子、宏碁等公
司纷纷裁员“过冬”。据了解，
索尼全球裁员5000人，关闭在
美20家零售店，并预计2014年
亏损将达11亿美元，计划出售
其PC部门。

对于外企裁员的现象，倍
智人才 CEO 许锋认为，在西
方，对于职业经理人的要求就
是利润一定要增长，所以裁员
往往是削减成本的主要方式之
一。“如果企业今年亏损了，在
裁员之后，未来几年利润很有
可能是增长的，财报会更好
看。如果不裁员，又没有明确
的发展路径，那就很难做到让
资本市场满意。”

合益集团大中华区副总
裁、思拓地产咨询董事总经理
王钺告诉记者，裁员一般有两
种：一是企业主动地进行人员

调整，淘汰跟不上时代的员工，
腾出资源，给更合适的人；另一
种是休克式疗法，完全跟着市
场走的短期行为，市场不好了
就裁员。

许锋表示，对于百分之七
八十的员工来说，被裁也是可
以接受的。“在大裁员的情形
下，很多人可以拿到3+X，甚至
是6+X的薪水，也就是说如果
你工作了 3 年，被裁之后可以
拿到 9 个月的薪水，是相对不
错的。再换一个公司，薪水也
不一定比之前少。但对另外百
分之二三十的员工来说，他们
会比较痛苦。这类员工往往是
技术类，专业上受到限制，需要
更多的时间调整和找工作。”

但裁员绝对不是企业扭亏
为盈、由危转机的一剂良药。
在IT业整体萧条的形势之下，
产业转型也成为必经之路，在
许锋看来，未来寡头并购整合、
企业须开发新的市场和产品线
才能长远发展。
南都供稿
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